

MARTES 24 DE ENERO DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REALIZA IEEQ DIÁLOGO SOBRE LA PARTICIPACIÓN DE LA JUVENTUD EN DEMOCRACIA

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó el foro de diálogo “La confianza y la participación de la juventud en la democracia”, con intervenciones de jóvenes de distintas instituciones educativas en el Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro. El objetivo fue promover el diálogo informado y la reflexión, así como impulsar la cultura cívica, política y democrática, con base en un texto de la autoría de Silvia Gómez Table y José Eduardo García editado por el Instituto Nacional Electoral (INE). La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que las instituciones tienen el reto de motivar la participación de las juventudes como un sector plural y con necesidades distintas; además, reiteró el compromiso del Instituto de contribuir a que las personas jóvenes cuenten con las herramientas necesarias para informarse y tomar las mejores decisiones. Por su parte, la Presidenta de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, explicó que el cuadernillo analizado retoma temas relevantes como: la relación entre el sector juvenil y su participación en las instituciones, la diversidad de perfiles y percepciones sobre las juventudes, cómo medir el involucramiento de las y los jóvenes, el costo del acceso a la información, entre otros. Verónica Martínez Estrada, docente del Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, consideró que las juventudes requieren ser atendidas y ocupar los espacios públicos, por lo que es fundamental su participación en foros de deliberación como el convocado por el IEEQ. Asimismo, Zelandia Bojórquez Estrada, Presidenta de Red Cívica MX, indicó que a fin de generar mayor confianza de las juventudes hacia las autoridades electorales es importante difundir el quehacer institucional, capacitar a las juventudes acerca del ejercicio de sus derechos político-electORALES, así como crear y fortalecer redes de colaboración con organizaciones de la sociedad civil. Afat Chávez Rosales, Coordinador de Proyectos de la Secretaría de la Juventud, afirmó que las juventudes tienen un papel vital para la democracia y el Estado de derecho, por lo que es deber de las instituciones fomentar la participación social incluyente y democrática, así como generar acciones concretas y sinergias que favorezcan a este sector poblacional. En su intervención, Jesús Abraham Maya Pedraza, estudiante del Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, sostuvo que las juventudes aportan a la expresión y solución de los problemas sociales; por ello, dijo, es indispensable facilitar su participación política. El evento moderado por Víctor Antonio Carrera Montalvo, Técnico de Educación Cívica e integrante del SPEN, contó con la asistencia de las Consejerías Electorales María Pérez Cepeda y Daniel Dorantes Guerra, estudiantes, docentes y público general. (PA 3)

<https://plazadearmas.com.mx/exponen-papel-de-jovenes-en-la-politica/>

<https://www.gente-bien.mx/realiza-ieeq-dialogo-sobre-la-participacion-de-la-juventud-en-democracia/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeq-dialogo-sobre-la-participacion-de-la-juventud-en-democracia>

<https://www.activoq.com/uncategorized/realiza-ieeq-dialogo-sobre-la-participacion-de-la-juventud-en-democracia/>

<https://elqueretano.info/trafico/las-instituciones-tienen-el-reto-de-motivar-la-participacion-ciudadana-de-los-jovenes-ieeq/>

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/realiza-ieeq-dialogo-sobre-la-participacion-de-la-juventud-en-democracia.htm>

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/realiza-ieeq-dialogo-sobre-la-participacion-de-la-juventud-en-democracia.htm>

<https://www.queretarotv.com/realiza-ieeq-dialogo-sobre-la-participacion-de-la-juventud-en-democracia/>

MARTES 24 DE ENERO DE 2023

<https://laopiniondesantiago.com/realiza-ieeq-dialogo-sobre-la-participacion-de-la-juventud-en-democracia/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### INCONSTITUCIONAL PLAN ELECTORAL, DICE PAN

El Grupo Parlamentario del PAN en la LX Legislatura del estado apoya y respalda a su Comité Ejecutivo Nacional, en el ingreso de una acción de inconstitucionalidad contra el "Plan B" de la serie de reformas electorales propuesta por el gobierno de México. Señaló la presidenta directiva del congreso local, Selene Salazar quien refirió que dicha iniciativa vulnera distintos derechos y garantías de transparencia en el marco de la Ley Electoral. (PA 1 y 3, CQRO 7, EUQ 2)

### SE OPONEN A LEY DE COMUNICACIÓN

El congreso local analizará si se sumará a presentar un recurso legal en contra de la Ley General de Comunicación Social. La diputada Selene Salazar, presidenta de la Mesa Directiva, reprobó que se intervenga en el presupuesto de las entidades federativas, y que con esto se atente contra la libertad de expresión. (P 2)

### INCONSTITUCIONAL REFORMA: PAN

La presidenta del PAN en Querétaro, Leonor Mejía, acompañó al dirigente nacional, Marko Cortés a la sede de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a entregar la primera Acción de Inconstitucionalidad al denominado "Plan B" de la reforma electoral planteado por el Gobierno Federal. Representantes del PAN coinciden en que está atenta contra la equidad y la imparcialidad de los procesos electorales. Esta acción va dirigida a dos de las leyes que fueron modificadas: la Ley General de Comunicación Social y la Ley General de Responsabilidades Administrativas, porque rompen la equidad en la contienda electoral, destruyen la neutralidad que los gobernantes deben mantener durante las elecciones, pretenden monopolizar los espacios de Comunicación y ahorcar los espacios formales de comunicación con las y los ciudadanos. (PA)

### PLAN B TIENE DE TRASFONDO POLÍTICO: MANUEL POZO CABRERA

Para el presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso de Querétaro, diputado Manuel Pozo Cabrera, la propuesta presidencial que aprobó la mayoría de Morena en el Congreso de la Unión, conocida como "Plan B", tiene un trasfondo de interés muy personal del presidente López Obrador, quien no busca ahorros en los recursos con los recortes, sino debilitar al Instituto Nacional Electoral, debilitando su estructura con la cancelación de plazas y adelgazamiento de las partidas presupuestales, argumentó. Dijo que el Plan B en realidad es un instrumento legal que para que el titular del de la presidencia de la república, materialice con recortes su animadversión contra INE, por lo que ninguna de las medidas disfrazadas de austeridad, son derivadas de estudios financieros o la optimización de fondos públicos, sino que se utilizó como un instrumento político para intervenir al INE, agregó. (Noventagrados)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

### ROBO EN LAS OFICINAS DEL PAN MUNICIPAL

La semana pasada el Comité Municipal del Partido Acción Nacional en San Juan del Río dio a conocer que sus instalaciones sufrieron de robo y daños en la entrada que ascendió a los 12 mil pesos, declaró la secretaria general de este organismo político, Judith Ortiz Monroy. (NSJR 1 y 2)

### PRI

### TREN MÉXICO-QUERÉTARO, UNA PROMESA INCUMPLIDA PARA QUERÉTARO: ABIGAIL ARREDONDO

El tren México-Querétaro es una promesa incumplida desde hace más de 30 años; aseguró la presidenta estatal del PRI, Abigail Arredondo. "López Obrador en su mañanera dijo que quiere dejar más de dos mil kilómetros de trenes de pasajeros y funcionaría muy bien el tren, además se tiene el derecho de vía en una



MARTES 24 DE ENERO DE 2023

buenas partes de México, Querétaro, San Luis, incluso Querétaro-Guanajuato, pero dice que va a dejar los proyectos, para atender eso hacia adelante, esto lo menciona seguramente por la imposibilidad de cumplir su palabra en este sexenio". (PA 6)

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: PIDE KURI SALIR A LAS CALLES Y OÍR A LA GENTE**

Presentó resultados del programa estatal Contigo; "estamos para servirles", dijo. (DQ principal)

### **N: ANIVERSARIO MK CONTIGO**

Enfrentamos retos, escuchamos, atendemos y resolvemos: MKG. (N principal)

### **AM: ALISTAN AMPAROS CONTRA LEY ANTITABACO**

Más de 100 afiliados a la Canaco en Querétaro buscarán asesoría legal para revisar alcances del nuevo reglamento que regula los espacios para fumadores. (AM principal)

### **EUQ: REVISA AMLO PROYECTO DE TREN MÉXICO-QUERÉTARO**

Señala que debido a la saturación de la carretera 57, ha tocado el tema con el titular de la SICT; gobernador ve como alternativa ampliar autopista. (EUQ principal)

### **CQRO: SI NO HABRÁ TREN, DEBE AMPLIARSE LA CARRETERA MÉXICO-QUERÉTARO: KURI**

El mandatario estatal aseguró que la 57 es la carretera más transitada de la zona centro del país, luego de que el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dijo durante su conferencia mañanera que la administración federal no descarta el proyecto del ferrocarril. (CQRO principal)

### **PA: BENEFICIA A MILES PROGRAMA CONTIGO**

Celebración popular en la unidad deportiva El Tintero, encabezada por el gobernador Mauricio Kuri y el presidente capitalino Luis Nava. (PA principal)

### **P: SE SUMARÁN EMPRESAS QUERETANAS AL AMPARO CONTRA LEY ANTITABACO**

Al menos 100 comercios interpondrán un recurso legal para echar abajo la nueva ley que regula el comercio y consumo de cigarros. Los establecimientos argumentan que tienen pérdidas entre 15 y 18% a raíz de la implementación de las nuevas normas. (P principal)

## PODER EJECUTIVO

### **MAURICIO KURI ENCABEZÓ UN ACTO EN EL QUE CONMEMORÓ UN AÑO DE ENTREGA DE PROYECTOS SOCIALES A TRAVÉS DEL PROGRAMA CONTIGO**

El gobernador Mauricio Kuri destacó su compromiso de que su gobierno será cercano, eficiente y que resuelva las principales demandas que tienen los habitantes en su colonia, esto al encabezar en la Unidad Deportiva de El Tintero el primer año del programa "Contigo" en sus diversas modalidades, para atender las brechas de desigualdad a todas las personas habitantes del estado. (DQ 5, N 2, AM 4, EUQ 4, CQRO 5, PA 8)

### **MAURICIO KURI INFORMÓ QUE EL 5 DE FEBRERO SE REALIZARÁ LA SESIÓN DE LA CONAGO EN QUERÉTARO**

El gobernador Mauricio Kuri confirmó que el próximo 5 de febrero se reunirá en Querétaro la CONAGO. Esta reunión podría llevarse a cabo antes de la ceremonia del 106 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917, que se llevará a cabo en el Teatro de la República. (N 5, EUQ 4, PA 8)

MARTES 24 DE ENERO DE 2023

## RECHAZA KURI QUE VIZARRÓN SE VUELVA MUNICIPIO INDEPENDIENTE DE CADEREYTA

El gobernador Mauricio Kuri rechazó la iniciativa que vecinos de la comunidad de Vizarrón promueven para convertirse en el municipio número 19, pues implicaría, según él, dificultades para otorgarles recursos, por lo que conminó a Cadereyta a apoyarlos de acuerdo con sus necesidades. (DQ 7, N 2, P 4)

## GOBERNADOR DESCONOCE EL CASO DE LA DETENCIÓN DE LA CONTRALORA DEL MUNICIPIO DE CADEREYTA

El gobernador Mauricio Kuri desconoce el caso de la detención de la contralora del municipio de Cadereyta. Sin embargo, en caso de ser por algún hecho de prepotencia, hizo el llamado a los presidentes municipales y él mismo aseveró que esos funcionarios así no tienen cabida en ninguna administración. (PA 7)

## ANALIZA AMLO RETOMAR PROYECTO DEL TREN MÉXICO - QUERÉTARO

Para la construcción de un tren México - Querétaro, el presidente de México, AMLO, confirmó que el proyecto ya lo revisa con la SCT, con el fin de conocer qué avances se tiene en diseño, proyecto y derecho de vía. (N 5)

## BUSCAN REDUCIR HUACHICOL ENTRE HIDALGO Y QUERÉTARO

Se ha buscado a la FGE, encabezada por Alejandro Echeverría, para trabajar en reducir la incidencia de robo de combustible, y que aqueja principalmente a San Juan del Río, advirtió Santiago Nieto Castillo, encargado del despacho de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo. Nieto Castillo reconoció que es una prioridad trabajar en los ductos que van de la refinería en Salamanca, Guanajuato, y que pasan por Hidalgo y Querétaro. (Rotativo)

## PODER LEGISLATIVO

### SEGUIRÁN DISCUSIÓN EN EL CONGRESO LOCAL ANTE SOLICITUD DE CONVERTIR A VIZARRÓN EN MUNICIPIO

La diputada presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Selene Salazar dio a conocer que hasta el momento no ha sido convocada para analizar la posible separación de Vizarrón de Montes para convertirse en el municipio número 19 del estado de Querétaro. (DQ 7)

### RECHAZAN EN COMISIÓN ESTABLECER LAS BECAS COMO DERECHO CONSTITUCIONAL

La Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso del estado rechazó el dictamen que establecía como un derecho constitucional que todos los estudiantes de educación pública en la entidad contarán con una beca, la cual se denominaría Transformando la educación. La iniciativa, propuesta por el morenista Christian Orihuela, establecía una reforma al artículo cuarto de la Constitución política del estado. (CQRO 6)

### PROPONEN EXÁMENES VOCACIONALES EN PREPA

Christian Orihuela, diputado local de Morena, propuso reformar la Ley de Educación de la entidad para que la Secretaría de Educación, promueva, coordine, ejecute e implemente pruebas de orientación vocacional a alumnos de nivel media superior. (DQ 9)

### ARRANCA EL ANÁLISIS DE LA LEY DE SEGURIDAD PRIVADA

Este jueves comenzarán las mesas de trabajo para analizar la Ley de Seguridad Privada del Estado, y se estará convocando a cámaras empresariales y a municipios para que emitan sus observaciones. El diputado Guillermo Vega, presidente de la comisión de Administración y Procuración de Justicia en la Legislatura local y autor de la ley, adelantó que la primera mesa será con la Canaco, seguida de Coparmex, y los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués. (P 4)

### SERÁ LA MOVILIDAD DERECHO HUMANO

Diputados de la Comisión de Puntos Constitucionales de la LX Legislatura dieron cuenta de las observaciones realizadas por los Ayuntamientos a la reforma a la Constitución Política del estado libre y soberano de Querétaro para considerar a la movilidad como un derecho humano de las personas, en concordancia con la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial del país. (DQ 9)



MARTES 24 DE ENERO DE 2023

## MUNICIPIOS

### AVALA LUIS NAVA PROYECTO DE VIADUCTO SUBTERRÁNEO EN CONSTITUYENTES

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava avaló el proyecto de construcción de un viaducto subterráneo sobre avenida Constituyentes; entre la Alameda Hidalgo y el Centro Cultural Manuel Gómez Morin. Esto, luego de que, en los primeros días de este mes, trascendió que el gobierno del estado habría mandado a hacer un anteproyecto ejecutivo de esta estrategia para mejorar la movilidad en la zona. (Rotativo)

### APOYA MUNICIPIO DE QUERÉTARO A ESTANCIAS INFANTILES

En el marco del primer aniversario del programa “Contigo” que encabezó el gobernador Mauricio Kuri, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava reconoció la labor que brinda este programa para el impulso y apoyo que brinda a los distintos grupos prioritarios de la sociedad. Recordó que el municipio trabaja con gobierno del estado en el programa “Contigo”, al brindar apoyos complementarios como es el caso de las estancias infantiles, las cuales reciben un apoyo del municipio, mientras que el estado apoya a las familias de las y los niños que ahí se atienden, para de esta manera brindar mejores servicios a quienes más lo necesitan. (N 3)

### DESTITUYEN A CONTRALORA DE EZEQUIEL MONTES, DETENIDA EN CADEREYTA POR AMENAZAR A POLICÍAS

Tras participar en un altercado vial, la contralora del ayuntamiento de Ezequiel Montes, Ada Rosario, fue remitida a la FGE por proferir insultos y amenazas a los elementos de la policía municipal de Cadereyta. (AM 4, ESSJR 7, PA 7)

### SE PASÓ DE COPAS CONTRALORA DE EZEQUIEL MONTES: ALCALDESA

La titular del Órgano Interno de Control del municipio de Ezequiel Montes, Ada 'N', se encontraba en estado de ebriedad cuando se realizó su detención, afirmó la alcaldesa Guadalupe Pérez, y, aunque dijo que todavía no se cuenta con más información de la FGE, descartó que esta pertenezca a grupos de delincuencia organizada. (DQ 1 y 6, CQRO 2, P 3)

### ALCALDE NIEGA ABANDONO DE VIZARRÓN

El presidente municipal de Cadereyta, Miguel Martínez negó que su administración tenga abandonado a Vizarrón, ya que ha tratado de repartir equitativamente los 60 millones de pesos que tienen para obra cada año. (DQ 7)

## INFORMACIÓN GENERAL

### DE CADA 10 EMPLEOS, 4.1 SON OCUPADOS POR MUJERES: IMCO

En el tercer trimestre de 2022, la participación económica de las mujeres llegó a 41% en el estado de Querétaro, revelan estudios de género del IMCO. Lo anterior significa que, por cada 10 personas ocupadas en el estado, alrededor de 4.1 son mujeres, señala el IMCO con base en datos del Inegi. Con este indicador, Querétaro es el quinto estado que en el país tiene la menor representación de mujeres en su actividad económica. (EUQ 7)

### LAS UNIVERSIDADES REUTILIZARÁN RESIDUOS

Las universidades adscritas al manifiesto “Querétaro Circular”, llevan a cabo la documentación y sistematización de sus procesos para aprovechar residuos, pues el 80% de los desechos que se producen pueden ser materia prima para nuevas creaciones. Teresa García, rectora de la UAQ, refirió que además de la importancia medioambiental que implica el tratamiento de residuos, también pueden considerarse materias primas que procuran la circularidad económica de los recursos. (DQ 3, N 6)

MARTES 24 DE ENERO DE 2023

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Capital.** Todo un espectáculo fue el inicio de la gira de la lucha libre “Triple A” el sábado en el Auditorio José María Arteaga, pero por la paliza de la empresa “Idevymark” a las nuevas regulaciones para eventos masivos como ese, aprovechando la ausencia de inspectores. Más cuidado deberán tener Arturo Molina y José Francisco Ramírez al autorizar y arriesgarse con improvisaciones. **Fiasco.** En eso quedará el anuncio de un estadio de béisbol para el flamante, aunque no visto, equipo de “Los Conspiradores”. Resulta que los dueños piden a municipios y Gobierno estatal un “apoyo” colectivo de 600 millones de pesos. Ah... y de limón la nieve. **Firmas.** Los eternos problemas de la carretera México-Querétaro ya alcanzaron la plataforma change.org con apoyo de 16 mil firmas a la iniciativa para que se garantice la seguridad por los asaltos a transportistas, además de que se castigue a los camioneros por provocar accidentes al no respetar señalamientos, así como el uso del carril derecho o los límites de velocidad. (DQ)

### EXPEDIENTE Q - ANAYAS

Por Adán Olvera

El grupo de jóvenes que desde hace muchos años acompaña a Ricardo Anaya y hoy conservan ese grupo político al interior del Partido Acción Nacional (PAN) ya sin la presencia física del excandidato presidencial, ha tomado la decisión de competir y de manera seria al interior de su partido para ganar la mayoría de los espacios en el momento de definir las candidaturas de este partido de cara al 2024. Es el caso de Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, que ni se ha bajado y mucho menos desiste en la intención de buscar la candidatura al Senado, muy a pesar de que algunos panistas creen que se conformaría con ver a Luis Nava, aspirar a esta candidatura; sigue de manera intensa y frontal en busca de este espacio y hace todo por entregar buenas cuentas en Corregidora y poder también formar parte de la decisión de su sucesor. Otro caso es Felifer Macías Olvera, que tampoco ha dejado intención de buscar ser candidato a la presidencia municipal de Querétaro, y lo hemos visto con ánimo renovado en los últimos días, insistiendo en ser una de las mejores opciones también para la capital del estado; la experimentada Guadalupe Murguía, podría llevar la mano para esta candidatura no todo está dicho, porque Lupita podría ser también la carta fuerte para encabezar la fórmula del Senado y eso abriría muchísimo la posibilidad de Felifer, para aspirar a ser el candidato a ese cargo. Los que al parecer eran los rivales más débiles en la competencia panista, como, se empoderan y siguen compitiendo de manera frontal; hay muchos más que están en busca de espacios, pero sin duda estos dos de los que hemos hablado, en este momento darán la pelea y ya resistieron en una ocasión no ser del todo apreciados por el gobernador en turno, habló de Francisco Domínguez Servién, que, si bien no los neutralizó, pero tampoco los apoyó. Este grupo seguirá mostrando sus cartas y sin duda no importa que Ricardo Anaya, no esté presente y seguramente no lo estará en el 2024 ni en México y tampoco en las boletas. **DE REBOTE.** Morenistas afines a Marcelo Ebrard acompañaron este domingo a Santiago Nieto a su evento de lanzamiento de candidato al senado y de apoyo al canciller, que es posible que el 5 de febrero los acompañe a un evento para formalizar sus redes de apoyo en un sector de la 4T. (DQ)

### JUNTOS POR LA EDUCACIÓN / DÍA INTERNACIONAL DE LA EDUCACIÓN

Por Martha Elena Soto

Hoy se conmemora el “Día Internacional de la Educación”, y es un orgullo decir que en Querétaro las cosas se están haciendo muy bien porque el tema lo tomamos muy enserio. Desde el primer día la encomienda del gobernador Mauricio Kuri, fue clara: que en temas de educación en Querétaro ¡nadie se quede atrás! Y que se impulse mucho a las y los jóvenes. Y es justamente ese el trabajo en el que nos hemos enfocado, lo cual ha permitido que sin importar lo que suceda fuera del estado, en Querétaro se va siempre un paso adelante en calidad educativa, pero sobre todo en dotar de herramientas a docentes, alumnos y padres de familia para llevar la educación al siguiente nivel. Hoy podemos presumir que vamos todas y todos en una sola línea, y que un solo bloque de rectores, directores y coordinadores educativos del estado suman esfuerzos y acciones con un solo fin, darle educación de calidad, integral y activa a miles de queretanas y queretanos que buscan construir sus sueños desde las aulas. Ahora contigo nos toca reforzar las rutas de aprendizaje e inspirar a que cada vez más jóvenes busquen oportunidades de crecimiento y desarrollo personal, a que

MARTES 24 DE ENERO DE 2023

aprendan mientras se divierten, pero que también viven la historia en primera persona y construyamos el Querétaro que soñamos para nuestras familias en el estado. (DQ)

## ASTERISCOS

**Tren Méx. -Qro.** En su tradicional 'mañanera', el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que se está revisando el proyecto del tren México-Querétaro; el mandatario revisará el tema con el **gobernador Mauricio Kuri** en el marco de su visita a Querétaro el próximo 5 de febrero. El presidente reconoció que la carretera 57 está saturada y este proyecto es una opción que debe revisarse. Por su parte, el gobernador anticipó que se cuenta con los derechos de vía, por lo que otra alternativa, en caso de no dar luz verde al tren, es ampliar la carretera 57. **Todo el apoyo.** Luego de que el fiscal de Hidalgo, Santiago Nieto, acusó al fiscal de Querétaro, Alejandro Echeverría, de no querer cooperar con otras fiscalías para atender casos que involucran a las entidades de la región, el gobernador Mauricio Kuri defendió al fiscal queretano, a quien calificó como "una persona muy capaz". Al mismo tiempo, recordó que la Fiscalía de Querétaro es autónoma y que "hace un buen trabajo". **Van por amparo.** Unos 100 comerciantes y empresarios se podrían sumar al amparo colectivo que promoverá la Canaco en Querétaro, en contra de la nueva Ley Federal del Control de Tabaco. Dicen que las ventas han caído hasta un 40 por ciento a partir de la entrada en vigor de las nuevas restricciones. Hoy, el presidente de la cámara empresarial, **Fabián Camacho**, se reunirá en la Secretaría de Salud federal antes de presentar el recurso legal el próximo viernes. (DQ)

## BAJO RESERVA

**Destituyen a la contralora de Ezequiel Montes, tras ser detenida por la policía.** A quien destituyeron de su cargo, nos dicen, es a la contralora municipal de Ezequiel Montes, **Ada Elizabeth Rosario Herrera**. Su caso es un escándalo en aquella región del semidesierto. Nos cuentan que la funcionaria estuvo en Cadereyta de Montes, en donde se vio involucrada en un incidente de tránsito. Durante el hecho doña Ada, cuentan, insultó y agredió a un grupo de policías para evitar su detención, pero al final no lo logró ya que fue puesta a disposición del Ministerio Público, según consta en el Registro Nacional de Detenciones. La alcaldesa, **Guadalupe Pérez Montes**, nos refieren, de inmediato se deslindó de su funcionaria, al asegurar "que en su administración no hay cabida para la irresponsabilidad y conductas inapropiadas, aun cuando se encuentren fuera de horario laboral". **El PAN va en caballo de hacienda en Corregidora.** Nos cuentan que en este momento las preferencias electorales en Corregidora le favorecen al PAN. El sondeo 2 de la encuestadora Massive Caller, dice que este partido arrasaría en la demarcación que gobierna **Roberto Sosa**. Si hoy fuera la elección, ganaría con 49.3% de la votación, Roberto Sosa mientras que en segundo lugar quedaría Morena con 26.2%; 13.6% todavía no sabe por quién votará; el cuarto lugar sería para el PRI con 4.6% y con 20%, MC. (EUQ 2)

## EL COLAPSO DEL TRÁNSITO

Por Víctor Jaramillo

A raíz de las obras de la reconstrucción de la **avenida 5 de Febrero** ya esperábamos que transitar por esa arteria fundamental para la conectividad de la ciudad fuera un tormento digno de la Inquisición española: lapsos interminables sufriendo porque no avanzan los vehículos, acelerar, frenar y soportar a los que creen que el claxon es una especie de rayo que desaparece el tránsito. Sí, ya se esperaba el tormento inquisitorial que se ha vuelto circular por esa zona. Y más si se viaja en transporte público, cuyos camiones van atiborrados cuales si fueran latas de sardinas humanas que desafían esa ley de la física que dice que dos cuerpos no pueden ocupar el mismo espacio. Para todo aquel físico que lo dude, solo vea cómo va la ruta 12 en hora pico. Sí, el propio **gobernador Mauricio Kuri** lo advirtió en un video en donde imitando a Winston Churchill llamaba a los queretanos a soportar los inconvenientes de las obras cual si fueran ingleses resistiendo bombardeos alemanes. Claro, al gobernador se le pasa la angustia cuando un domingo cualquiera puede comerse sus taquitos de barbacoa, según se puede ver en sus redes sociales, pero ¿y los demás que ante la odisea que significa atravesar la ciudad prefieren cancelar su vida social? El popular personaje Frank Underwood de la serie House Of Cards decía que hay dos clases de dolor, el que te hace fuerte y el que es inútil; siguiendo la lógica narrativa del gobierno estatal, las molestas obras de 5 de Febrero nos fortalecerían porque al final el resultado resultaría gratificante. Sin embargo, todo parece que el contratista o la gente de



MARTES 24 DE ENERO DE 2023

obras públicas son unos torturadores dignos de la Inquisición que goza del dolor inútil del ciudadano. (...) (EUQ)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**"No descartamos lo del ferrocarril", dice AMLO.** Que el presidente AMLO, además de asistir al teatro De la República a la ceremonia conmemorativa de la promulgación de la Constitución de 1917, el próximo 5 de febrero, se reunirá con los responsables del funcionamiento de las sucursales del Banco del Bienestar en la entidad. Así lo dio a conocer el mandatario durante la mañanera de este lunes, en donde, por otro lado, aseguró que "vamos a estar viendo lo de la carretera", al ser cuestionado sobre los accidentes en la carretera México-Querétaro. "Y no descartamos lo del ferrocarril", agregó, "ya he estado hablando con el secretario de Comunicaciones. Porque son dos trazos al parecer, uno, que está concesionado, de carga, que hay que revisar la concesión, no para suspenderla, sino para ver cómo está prestándose el servicio, la carretera está saturada, está llena. Y hay otro trazo en donde ya se cuenta, me informan, con la mitad del derecho de vía, que ese es el problema principal, el conseguir el derecho de vía, pero que ya se tiene la mitad del derecho de vía. Vamos a hacer una revisión y vamos a ver si se tiene el proyecto". **Pide PRI no echar en saco roto proyecto de tren.** Tras pedir a las autoridades no echar en saco roto el proyecto del tren México-Querétaro, una promesa incumplida desde hace más de 30 años, la presidenta estatal del PRI, **Abigail Arredondo**, dijo: "Sin duda, daría mayor seguridad a las familias y es que, según el anuario, se registra un tránsito diario promedio anual, en el tramo México-Querétaro, de 85 mil 72 vehículos y en el tramo Querétaro-San Luis Potosí, se registra un tránsito diario promedio anual de 40 mil 8 vehículos, es decir, más de 125 mil vehículos circulan diariamente". El tren, subrayó, tendría un trazo de alrededor de 416 kilómetros de vías y, previendo que un aproximado de 40 mil pasajeros lo utilizarán, "abriría la posibilidad de que 30 millones de mexicanos se conectarán en las cinco regiones metropolitanas del centro del país". **Realizarán hoy ciclistas plantón ciudadano.** Que la **comunidad ciclista** convocó a un plantón ciudadano hoy martes, a las 8:00 horas, fuera de las instalaciones de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT, antes SCT) en Querétaro, ubicadas en Constituyentes Pte., 174. La convocatoria puntualizó: "Entiéndase por plantón ciudadano: manifestación pública y pacífica cuyo propósito consiste en denunciar la incompetencia de la autoridad". Esto, luego de que el viernes pasado un ciclista falleció al ser arrollado cuando circulaba por el entronque del libramiento Surponiente y la carretera a Tlacote. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO / BROMISTA

El secretario de Desarrollo Social, **Agustín Dorantes** preguntó al diputado local del Verde, Ricardo Astudillo en "calidad de qué vienes". Y soltaron la carcajada junto con el jefe de Gabinete, **Rogelio Vega Vázquez-Mellado**. (PA 1)

## PLAZA DE ARMAS / JUICIO A GARCÍA LUNA: EL CIRCO EN BROOKLYN

Por Sergio A Venegas Ramírez

Compareció ayer uno de los narcos detenidos. Que no busca Mauricio Kuri presidir la Conago. Libro de Alvarado y Montoya sobre el notariado. Reconoce Kuri Contigo y el trabajo de Dorantes. **Show.** Inició ayer el juicio en Estados Unidos contra el ex secretario de Seguridad Pública de México, Genaro García Luna. A lo largo de ocho semanas, veremos desfilar por la Corte de Brooklyn, Nueva York, a 70 testigos que presentará la Fiscalía para mantener preso a uno de los colaboradores más cercanos del expresidente Felipe Calderón Hinojosa. Y por lo que se pudo conocer ayer, el circo americano tendrá como actores principales a los narcotraficantes más importantes, detenidos por el propio García Luna, convertidos en colaboradores del fiscal Philip Pilmar. Así sucedió este lunes, cuando Sergio Villarreal Barragán, se presentó en el juicio para acusar a su captor de recibir sobornos millonarios a cambio de permitir el crecimiento del cártel de Sinaloa. "El Grande" aseguró que fue testigo de cómo recibió sobornos de millones de dólares por parte de éste. Arturo Beltrán Leyva, dijo, era el principal encargado de pagar los sobornos al entonces mando policial. Esta operación, agregó, habría tenido lugar desde el 2001 hasta el 2008. Añadió que el cártel sobornaba también a militares y autoridades de distintos niveles. "Con la ayuda del Gobierno, el Cártel (de Sinaloa) creció en territorio, en la cantidad de droga que movíamos y eliminar a nuestros enemigos", dijo el narcotraficante. "Cuando yo entré (en el Cártel de Beltrán Leyva en 2001), ya se le pagaban (sobornos a García Luna) y se le pagaron hasta el último día de Beltrán", dijo en español "El Grande", quien antes de pasarse al narcotráfico



MARTES 24 DE ENERO DE 2023

había sido policía federal. "(A cambio, García Luna) nos daba información sobre operaciones, nos facilitaba poner y quitar comandantes en cualquier plaza en México y compartíamos información para poder pegar a nuestros contrarios". Eso dijo el criminal reconvertido. Y no se trata de defender a García Luna, que seguramente tendrá muchas cosas qué explicar en torno a su riqueza y nivel de vida en México y Estados Unidos. El tema es que eso, su dinero y calidad de vida, no están sujetos a juicio. De hecho, el juez Brian Cogan ha sido claro sobre los delitos que se persiguen: Se le acusa de aceptar millones de dólares en sobornos del grupo liderado por el Chapo para llevar cocaína a EE. UU. mientras ocupaba altos puestos, especialmente el de secretario de Seguridad Pública en el gobierno de Felipe Calderón entre 2006 y 2012. También enfrenta cargos por delincuencia organizada y por mentir a las autoridades estadounidenses sobre su condición migratoria. No está a juicio el resultado de su trabajo al frente de los principales órganos policiacos de México. No. Tampoco si hizo negocios con organismos de inteligencia de Estados Unidos e Israel, donde obtuvo importantes ingresos cuando dejó de ser funcionario federal. No. Por el contrario, ayer, en la Corte se vieron las fotos del expresidente Barack Obama, la exsecretaria de Estado, Hillary Clinton, el exprocurador Eric Holder y el Senador republicano Lindsey Graham, entre otros. En su mensaje de apertura, el abogado defensor de GGL, César de Castro argumentó que los fiscales del Distrito Este de Nueva York no han demostrado tener pruebas contra su cliente: "No hay videos, no hay correos, no hay documentos, no hay audios, ¿dónde está el dinero?", cuestionó. De Castro destacó la labor que García Luna hizo contra el crimen organizado en México y mostró las fotografías con altos funcionarios estadounidenses, con quienes coordinó su labor durante el Gobierno de Felipe Calderón. Lo cierto es que -como lo difundió Zona Franca- a pesar de sus afirmaciones sobre la falta de pruebas, De Castro no mencionó que todavía hay evidencia que los fiscales no han mostrado por ser altamente confidencial y que le proporcionarán entre 24 y 36 horas previas, según reglas del Juez Brian Cogan. En los próximos días continuará el desfile de testigos. Seguramente veremos a narcos como Reynaldo Zambada García, conocido como El Rey, hermano de El Mayo y quien durante el juicio a Joaquín "El Chapo" Guzmán, declaró haber entregado maletas con sobornos millonarios a García Luna ¡en un restaurante! También podrían atestigar otro tipo de personajes, pero me queda claro que la Fiscalía de Brooklyn tenía otra estrategia que iba más allá de García Luna y pasaba por la construcción de un Maxi Proceso que incluía procesar al general Salvador Cienfuegos y al propio Chapo Guzmán. Pero al caerse el caso del militar, liberado y trasladado a México por intercesión del presidente López Obrador y el respaldo del Departamento de Estado y agencias con la DEA y el FBI, se escapó la posibilidad de enjuiciar, con o sin pruebas, a los encargados de la lucha contra el crimen organizado en México. Lo demás, será parte del montaje de una Fiscalía ávida de un golpe mediático de esas dimensiones. Tan ávida como el inquilino de Palacio Nacional, que, ante una probable condena a García Luna, la extrapolaría a su némesis, Felipe Calderón Hinojosa, en automático. Se los firmo. -**OÍDO EN EL 1810- Que no.** Dice el gobernador **Mauricio Kuri González** que no buscará presidir la Conferencia Nacional de Gobernadores, que se reunirá el próximo 5 de febrero en esta tierra. Sabe el mandatario que la Conago sufrió un duro golpe con la llegada de Andrés Manuel López Obrador, al ir quitándole interlocución y fuerza. Más ahora que los más de 20 mandatarios morenistas ni la pelan. Veremos. - **¡PREEPAREN!- Novedad editorial.** Función notarial, derechos humanos y argumentación jurídica. Este es el título del libro que presentarán el mes próximo los doctores Norberto Alvarado Alegría y Ramsés S. Montoya Camarena, con prólogo del también doctor en derecho Mariano Palacios Alcocer. El texto, primero publicado por el Colegio de Doctores y Posgraduados en Derecho y Ciencias Jurídicas de Querétaro, pone en evidencia que el ámbito notarial es un espacio de interacción económica y social en cuyo eje rector se coloca el ejercicio de la autonomía personal, por lo cual la función de notario tiene un papel de intermediación entre el Estado y la sociedad. Los autores son egresados y maestros de la Facultad de Derecho de la UAQ con estudios en universidades europeas. Alvarado, actual vicepresidente del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro es también director jurídico del Grupo Supraterra. Montoya es investigador nacional del Conacyt y funcionario del Poder Judicial Federal. Su trabajo ha sido calificado por el exgobernador Palacios como profundo, novedoso y creativo. Lo esperamos. - **¡AAAPUNTEN!- Trabajo.** El secretario de Desarrollo Social, **Agustín Dorantes**, recibió un importante reconocimiento de su jefe, el gobernador **Mauricio Kuri**, durante la celebración del primer aniversario de la estrategia "Contigo", que aglutina diversos programas sociales. Ante unas dos mil personas reunidas en la Unidad Deportiva "Plutarco Elías Calles", en la colonia El Tintero, el mandatario dijo además que "como gobernante lo que tengo que hacer es dar las condiciones, ir y buscar atraer empleo, que haya justicia, que haya paz, y, sobre todo, que ustedes sientan que el gobernador está para servirles. Que mi gobierno, que mi

MARTES 24 DE ENERO DE 2023

gabinete está para e s c u c h a r lo s". Por su parte, Dorantes destacó que a través de "Contigo", se les apuesta a las mujeres como pilar de la sociedad; a la educación para dejar un mejor legado a las futuras generaciones; a la inclusión digital para ofrecer mejores herramientas a las y los jóvenes; además de la cuestión social, en la que se enmarca la confianza de unos hacia otros para cambiar las vidas de las personas en situación de vulnerabilidad. Bien. - **¡FUEGO!- Mañanera.** Este lunes el presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó su asistencia a la celebración del 106 aniversario de la Constitución de Querétaro y adelantó que encabezará también una reunión relacionados con los bancos de Bienestar, pero el tema que más le ocupó fue el del fiscal Gertz Manero y de los "miserables" que desean su muerte y hasta divulgaron un oficio falso supuestamente firmado por él, mencionando 13 posibles aspirantes a sucederlo, encabezados por nuestro paisano Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, ex presidente de la Suprema Corte de Justicia. Malos de malolandia, les llamó. Y es que el documento se ve más falso que el título de la ministra pirata. ¡Porca miseria! (PA 2)

## FUENTE DE EL MARQUÉS / EL INDREQ, PAPA CALIENTE

Por Juan Antonio del Agua

Ya se sumó la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en Toda la República Mexicana a la causa de trabajadoras denunciantes de presunto acoso en el **INDREQ** en comunicado al contralor **OSCAR GARCÍA GONZÁLEZ**. Ojalá haya respuestas claras y justas. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Huimilpan** debe prepararse para enfrentar demandas costosas. Primero y como aquí lo adelantamos, por la transmisión ilegal de eventos deportivos en plazas públicas sin contar con los derechos televisivos. Ahora con el tema del relleno sanitario y la violación de normas, lo que provocó contaminación de mantos acuíferos. Nos platican que la Conagua ya tiene una carpeta sobre el asunto y planea actuar. **Corcholata**. Ante los movimientos que se vienen dando en las últimas semanas en el ámbito político, en particular en torno a las candidaturas presidenciales, nos platican que, ante la falta de perfiles competitivos en la oposición, hay varios que ven en Marcelo Ebrard a la corcholata menos mala para Querétaro. Ya hay acercamientos. **Lupita Montes** no dejó pasar mucho tiempo para tomar cartas en el escándalo en el que se vio envuelta su contralora municipal. La alcaldesa de Ezequiel Montes cesó a Ada Rosario Herrera, quien en estado de ebriedad fue detenida en el municipio de Cadereyta. Nos platican que la prepotencia y el alcohol fueron malas consejeras de la hoy exfuncionaria presa. **María Elena Álvarez-Buylla** anda muy calladita. ¿Se acuerdan cuando desde el Conacyt que dirige les echó encima la FGR a 31 científicos y buscará su encarcelamiento? Pues los tribunales les han ido dando la razón a los acusados. ¿Se irá a disculpar con ellos o mantendrá su "guerra" contra lo que cree es "ciencia neoliberal"? (P)

## "PROGRAMA CONTIGO", POR DEMÁS INCLUYENTE, NO SELECTIVO / QUE RÁPIDO PASA EL TIEMPO

Por Andrés González

Cuando llegó Mauricio Kuri al gobierno de Querétaro, a los tres meses ya tenía puesto su principal programa social. **Le puso, atinadamente, Programa Contigo.** Ayer, en un macro evento, celebraron con MK, el primer aniversario. Estaban en la Unidad Deportiva de El Tintero, más de 2 mil 500 queretanos. Y es que el programa abarca todo lo social y participan todas las secretarías de este gobierno, en acciones de apoyo a las mujeres, a los jóvenes en su educación con becas, en la inclusión digital, en transporte, en apoyo al campo, en estar, en sumar con los sectores más desprotegidos. **Mauricio Kuri es un gobernante muy querido.** Ayer se notó. Cuando el gobernador llegó a la Unidad Deportiva, aquello ya estaba a reventar, se había instalado un albero enlonado de unos 80 metros de largo por treinta de ancho. Las personas habían comenzado a llegar desde las ocho y media de la mañana. Cuando llega el gobernador, a eso de las doce del día - y le habían hecho una valla - la gente lo recibe con aplausos. Por entre ellos y con ellos, camina sin prisa, a todos saluda. Es un gobernador que se deja acercar. **Mauricio, además, motiva.** "Como gobernador, los que tengo que hacer es dar las condiciones, ir y buscar atraer empleo, que haya justicia, que haya paz y, sobre todo, que ustedes sientan que el gobernador está para servirles, que mi gabinete está para escucharlos, para atenderlos y, sobre todo, para resolverles lo que les está pasando, dentro de su casa, en su colonia o dentro de su entorno". Ante toda esta audiencia ahí congregada - la mayor que en ese gobierno se haya reunido - Mauricio Kuri tomó el micrófono, en menos de cinco minutos ya se los había echado a la bolsa. Sus discursos



MARTES 24 DE ENERO DE 2023

no son ni interminables ni plegoneros. Asume su responsabilidad sin esquivarla en lo más mínimo. Con lenguaje llano, directo, les dice: "Siempre habrá más necesidades que recursos, pero mi gobierno trabaja de fondo, no de forma". Ante ellos señaló que "no hay ciudadanos de primera y segunda. Todos son de primera" Y abordó que, en este gobierno, se dice "no a la impunidad y en Querétaro, el que la hace la paga". Y espontáneo, arranca el primer aplauso que se generalizó. Y los queretanos sabemos lo que eso significa. El evento fue cuidado en su realización, por un amplio staff de más de cien personas. Todo el operativo estuvo bajo el cuidado y la responsabilidad de la Secretaría de Desarrollo Social, de Agustín Dorantes. El primer orador fue justamente Dorantes, el empeñoso secretario de desarrollo social. Destaca, improvisando esa parte e interactuando con la gente en otras, que este gobierno se ha empeñado en "ofrecer piso parejo en derechos; atender a los grupos vulnerables y en desarrollar capacidades para salir juntos adelante". Cerca al estrado de apenas un metro de altura, se habían instalado – y solo en un lado – todos los secretarios del gabinete kurista; ahí el senador Alfredo Botello, varios diputados federales, locales y todo el gabinete ampliado. Cuando Agustín habló, a la derecha de Mauricio Kuri se apostó el alcalde Luis Nava y que va, con acciones de la administración municipal, trabajando de la mano en estancias infantiles, en apoyo a quienes más lo necesitan. **El evento pareció irse rápido.** Cuando terminó, decenas de queretanas, de queretanos, se acercaron al gobernador. Le entregaban y sobre la marcha, diversos escritos que MK canalizaba, los más, con Josué David Guerrero Trápala, su secretario particular. Cerca, muy cerca, se le vio al Lic. Rogelio Vega Vásquez Mellado, jefe de la oficina del ejecutivo. Y se dieron tres grupos de entrevistadores. La prensa le llama "chacaleo". Los que estaban con Mauricio Kuri; otro con Lupita Murguía, la secretaria de gobierno y que en todo está y un tercero, igualmente nutrido, en torno al alcalde Luis Nava. El trabajo de servicio y de compromiso, pero siempre en equipo, se nota. "El centro de atención de mi gobierno – había dicho Mauricio Kuri – son todos ustedes". (Código Informativo)

## LO INTERESANTE

Por Guadalupe Jiménez

En un vuelco total a lo que fue el motivo para buscar la municipalización, el ayuntamiento de Querétaro ha determinado no aplicar el reglamento que indica la restricción de horarios de transporte de carga en el tramo de la carretera 57, en los carriles centrales. Y es que el presidente municipal, **Luis Nava Guerrero**, así como su secretario de Movilidad, **Rodrigo Vega Maestre** anunciaron que no se pretende afectar el transporte de largo itinerario, que tiene que pasar forzosamente por la entidad. Cabe recordar que este reglamento comenzó a operar a partir del agosto del 2020; en un primer ejercicio, restringiendo distintas ventanas de horarios de tránsito de vehículos de carga, en los carriles laterales. Sin embargo, la verdadera intención del gobierno capitalino era incidir en el control, vigilancia y manejo del transporte que pasaba por el tramo que va de la Fiscalía General del Estado a la carretera Celaya-Cuota, en los cuerpitos centrales.

Lo interesante es que, durante esta semana, se anunció el cambio de la estrategia, pese a que se logró el convenio con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, para poder implementar operativos en esta vialidad. Se dijo que comenzaría a establecer dispositivos que permitan BAJAR LA VELOCIDAD; mediante elementos reductores colocados a lo largo de este tramo; y en donde también habrá operativos por parte de oficiales de Movilidad. Además, coincidió que esa misma semana, la secretaria de Gobierno del Estado, **Guadalupe Murguía** habría sostenido reuniones con representantes de la Alianza Mexicana de Operadores y Transportistas de Vehículos Pesados y de Carga (AMOTAC).

La fuerza de presión que pudieran haber mostrado los transportistas ante las restricciones de horarios habría negociado el no incidir en los carriles centrales; pues aseguran que en las "vías alternas" a la 57, se continúan presentando actos de violencia contra los choferes. Sin embargo, "sonaba bien" la idea de poder disminuir y controlar el tránsito de este tipo de vehículos, por uno de los tramos más accidentados del país; pues en su mayoría, se ve involucrado un tráiler. ¡Lástima! (Rotativo)

## EL TREN

De nueva cuenta regresa el cuento del tren rápido de México a Querétaro, proyecto que ya hace algunos lustros o décadas causó furor anunciado como el tren bala, que finalmente resultó balón. En tiempos del presidente Enrique Peña Nieto, se retomó esa ilusión y se hicieron todos los preparativos y estudios, Marcos Aguilar Vega hizo una férrea defensa para que no llegara, porque la gente que se estacionara cerca de la estación, que estaría atrás de Calesa, causaría muchos problemas tapando cocheras y lugares empleados



MARTES 24 DE ENERO DE 2023

para efecto por los vecinos. Finalmente se cayó el proyecto por falta de recursos y nos volvimos a quedar sin tren. ¿Hubiera sido útil, un proyecto exitoso?, desde luego que sí con un recorrido de 40 minutos a la Ciudad de México, pero no fue y no hay hubiera, pero persiste la idea, el proyecto y se retoma ya con el presidente de México Andrés Manuel López Obrador y, aunque parezca increíble, se vuelve a caer por falta de recursos. Ayer se retoma, se habla de la posibilidad, cuando ya sonó la campana del recreo y hay que regresar a las obligaciones: no se hizo a principio de esta administración; a cuatro años no se tienen resueltos los derechos de vía, se declara que van al 50 por ciento; faltando dos años si mucho para concluir este gobierno se retoma el trillado tema, sin poder concluir la obra de su mandato y de su historia: el tren Maya; sin que la Refinería de Dos Bocas refine; sin que esté operando el tren interoceánico del Istmo de Tehuantepec... a qué deberíamos que aquí se construya la infraestructura para el tren bala y que no sea balín. Este “nuevo” proyecto de décadas más parece una patraña, un proyecto electorero, que quedaría con la promesa de echarlo a andar si hay continuidad en los planes y programa de la cuarta transformación y sobre todo si está continuidades con Claudia Sheinbaum, especialista en los trenes del Metro, que al parecer sigue buscando a los responsables del boicot y no los recursos para el mantenimiento preventivo y correctivo que debe tener el sistema de transporte colectivo, más importante de la Ciudad de México. Sinceramente, ojalá fuera, coincidimos con el gobernador Mauricio Kuri, que apunta que sería muy bueno, pero dada la trayectoria del proyecto y los resultados de la obra presidencial... no se alberga mucha esperanza, aunque claro, con la próxima visita presidencial el 5 de Febrero, el anuncio sería de gran regocijo. Cosas veredes, decía el Quijote a Sancho. **Primer aniversario.** Lo que sí es digno de celebrarse es el primer aniversario del programa Contigo, al que acudió el gobernador Mauricio Kuri, el alcalde Luis Nava quien ha sido brazo fuerte para que estos trabajos tengan el éxito que tienen, el secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, que ha puesto empeño y talento para que los apoyos lleguen adonde tienen que llegar y causen el bienestar esperado. Es gratificante tener programas así en la entidad. (N)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**GRATIFICANTE:** Hondamente gratificante saber de las mejoras en la escuela que lleva el nombre de nuestro director Fundador, don Rogelio Garfias Ruiz, que, a 11 años de su partida, su trabajo docente, es perenne. (N)

## EN LA MIRA / AMPLIAR LA CARRETERA 57

El **gobernador Mauricio Kuri** urgió a priorizar un proyecto de ampliación de la carretera 57. Esta declaración surge a partir de la postura del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre la posibilidad de retomar el proyecto del tren México Querétaro y la revisión del derecho de vía. Sin duda, ambos proyectos aportarían enormemente a la movilidad que se da por la conexión entre Querétaro y el Valle de México. Hay miles de personas que transitan por esa vialidad y miles de millones de pesos de mercancías que circulan por ahí, por lo que la dinámica social, comercial e industrial exige a gritos un proyecto que mejore la movilidad en la zona. Ojalá que alguno de estos proyectos tenga viabilidad presupuestal. (AM)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA



MARTES 24 DE ENERO DE 2023

PERIÓDICOS		
<b>AM: AM QUERÉTARO</b>	<b>EFB: EL FINANCIERO BAJÍO</b>	<b>LJ: LA JORNADA</b>
<b>CQRO: CÓDIGO QRO</b>	<b>EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO</b>	<b>N: NOTICIAS</b>
<b>DQ: DIARIO DE QUERÉTARO</b>	<b>ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN</b>	<b>PA: PLAZA DE ARMAS</b>
<b>E: EXCÉLSIOR</b>	<b>EU: EL UNIVERSAL</b>	<b>P: PUBLIMETRO</b>
<b>EE: EL ECONOMISTA</b>	<b>EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO</b>	<b>R: REFORMA</b>